



Reporte de Defensa Nacional

18 al 25 de octubre de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 132638

Resumen

A nivel nacional, la semana pasada tuvo lugar la XVI Reunión Bilateral de Jefes de Estado Mayor General entre la Fuerza Aérea de Chile (FACH) y la Fuerza Aérea de Perú. En la ocasión, el Jefe del Estado Mayor General de la FACH, General de Aviación Roberto Avendaño, junto a su par peruano, Teniente General Alfonso Artadi, planificaron las siguientes actividades previstas para 2022 y 2023, que incluyen aspectos operacionales, sanitarios y de instrucción.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con su par chino, Wei Feng He, para discutir materias de cooperación bilateral. Entre los tópicos abordados, estuvieron la respuesta ante la pandemia del "COVID-19"; las visitas de alto nivel en el ámbito sectorial; los intercambios en capacitación conjunta de personal militar, a través de las Universidades de Defensa de ambos países; y la participación en misiones de paz.

En el ámbito internacional, los Ministros de Defensa de la OTAN acordaron los términos de una inédita Estrategia para Inteligencia Artificial del bloque. El documento rector delinea la forma en que la alianza euroatlántica debe adaptar las capacidades de la inteligencia artificial a los ámbitos de la defensa y seguridad, velando por la preservación de los valores éticos y de la legalidad internacional.

En el área de la ciberseguridad, el 10 de noviembre de 2021 se celebrará de manera telemática la "CyberCon 2021", foro que reunirá a líderes militares y gubernamentales de todo el orbe, para discutir las amenazas que enfrentan los países en el ciberespacio. La instancia también está ideada para preparar a los aparatos militares ante los desafíos que se presenten en el dominio ciberespacial; y para alistar a los líderes de seguridad de cada país, en la defensa de la infraestructura crítica.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados C4ismet.com, www.defensenews.com, www.infodefensa.com y www.defensa.com; y por los portales del Ejército, la Fuerza Aérea de Chile (FACH) y el Estado Mayor Conjunto de Chile (EMCO), además de las páginas de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), y de los ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Chile, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. XVI Reunión Bilateral de Jefes de Estado Mayor General entre la FACH y la Fuerza Aérea peruana

La semana pasada tuvo lugar la XVI Reunión Bilateral de Jefes de Estado Mayor General entre la FACH y la Fuerza Aérea de Perú.

En la ocasión, el Jefe del Estado Mayor General de la rama aérea nacional, General de Aviación Roberto Avendaño, junto a su par peruano, Teniente General Alfonso Artadi, planificaron las siguientes actividades previstas para 2022 y 2023, que incluyen aspectos operacionales, sanitarios y de instrucción (FACH, 2021).

2. Subsecretario De la Maza inauguró Seminario Internacional de Gobernanza Espacial

El Subsecretario de Defensa Nacional, Cristián de la Maza, dio el vamos a la segunda edición del Seminario Internacional de Gobernanza Espacial, que fue organizado por la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE).

En la oportunidad, la autoridad destacó la política estatal de reimpulsar la presencia nacional en el espacio ultraterrestre, mediante el nuevo Sistema Nacional Satelital (SNSat), aprovechando igualmente los sistemas en tierra, "que potencian la captura, procesamiento y distribución de información geoespacial" (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2021).

3. Reuniones bilaterales de inteligencia entre Chile, Colombia y Argentina

Entre el 19 y 20 de octubre se desarrollaron sendas reuniones bilaterales de inteligencia entre Chile, Colombia y Argentina, las que fueron coordinadas telemáticamente, desde la Dirección de Inteligencia de Defensa del EMCO.

En primer término, el martes 19 se celebró la VIII Reunión Bilateral de Inteligencia con el Departamento Conjunto de Inteligencia y Contrainteligencia de las Fuerzas Militares de Colombia, que se centró en materias como ciberseguridad, narcotráfico y migración irregular.

Un día más tarde, en tanto, se verificó la I Reunión Bilateral de Inteligencia con la Dirección General de Inteligencia del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas Argentinas, que versó acerca del apoyo de la labor de inteligencia al órgano militar ante la pandemia del "COVID-19" (EMCO, 2021).

4. Fragata antisubmarina "Type 23 Condell" retornó a Valparaíso, tras ser refaccionada en ASMAR Talcahuano

La fragata antisubmarina "Type 23 FF-06 Almirante Condell", de la Armada de Chile, volvió a Valparaíso, tras ser renovada en las instalaciones de ASMAR Talcahuano.

Los trabajos incluyeron la modernización de los sistemas de mando y control, y de defensa antiaérea de la embarcación, en el marco del denominado proyecto "PIDAA", que busca optimizar la respuesta de las naves nacionales "ante amenazas conocidas y proyectadas en el campo de batalla naval" (Infodefensa.com, 2021a).

5. Ejército lanzó el misil "Spike", en maniobra realizada en Antofagasta

La 3a. Brigada Acorazada "La Concepción", del Ejército de Chile, lanzó el misil antiblindaje "Spike", en dependencias del predio militar "Estación O'Higgins", en Antofagasta.

La maniobra consideró el despliegue de vehículos de combate de infantería "Marder 1A3" y de carros portamorteros "M106A2", que cuentan con morteros "Elbit" de 120 mm.

Los "Spike" cuentan con capacidades para neutralizar e inutilizar tanques, pudiendo ser empleados por unidades de infantería, vehículos de combate, helicópteros y embarcaciones navales (Infodefensa.com, 2021b).

6. Delegación del Ejército y Carabineros, obtuvo dos medallas de plata en Mundial Ecuestre de Equitación Militar

La Selección Chilena de Equitación Militar obtuvo dos medallas de plata y una de bronce, en el marco del 22° Mundial Ecuestre de Equitación Militar y del Campeonato Sudamericano de Adiestramiento Militar, respectivamente, que se efectuaron en Brasil, entre el 11 y 17 de octubre.

En concreto, la escuadra nacional consiguió el segundo lugar planetario en la competencia por equipo, misma colocación que alcanzó en el Sudamericano de Adiestramiento Militar. Asimismo, el Capitán de Ejército Ricardo Jequier consiguió la presea de bronce en la prueba Individual de la cita subcontinental.

La delegación nacional estuvo encabezada por el Coronel de Ejército Mario Chamorro e integrada, además, por los capitanes de Ejército Ricardo Jequier y Nicolás Ibáñez; y por el Teniente de Carabineros Jorge González (Ejército de Chile, 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana se reunió con su par chino, Wei Feng He

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, se reunió con su par chino, Wei Feng He, para discutir materias de cooperación bilateral.

Entre los tópicos abordados, estuvieron la respuesta ante la pandemia del "COVID-19"; las visitas de alto nivel en el ámbito sectorial; los intercambios en capacitación conjunta de personal militar, a través de las Universidades de Defensa de ambos países; y la participación en misiones de paz (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021).

2. Perú

2.1. Ejército rectificó alcances del programa "Pacha Kuyuchix", para compra de nuevos blindados

El Ejército de Perú sometió a revisión el programa "Pacha Kuyuchix", que busca proveer a la rama terrestre con blindados de combate 8x8. Así, ahora ya no serán 301, sino tan solo 120 vehículos destinados a cubrir las necesidades de esta rama castrense.

La compra original, que consideraba 178 modelos de transporte de personal y 123 de combate de infantería, pretendía renovar los modelos "Unimog UR-416" y "FIAT - Oto Melara" (Defensa.com, 2021).

III. Noticias del ámbito global

1. Ministros de Defensa de la OTAN delinear inédita Estrategia de Inteligencia Artificial

Los Ministros de Defensa de la OTAN acordaron los términos de una inédita Estrategia para Inteligencia Artificial del bloque.

El documento rector delinea la forma en que la alianza euroatlántica deberá adaptar las capacidades de la inteligencia artificial a los ámbitos de la defensa y seguridad, velando por la preservación de los valores éticos y de la legalidad internacional.

Se trata de una de las siete áreas tecnológicas en la que los aliados del bloque han buscado avanzar en materia programática, sumándose así a las tecnologías cuánticas, la informática, los sistemas autónomos, la biotecnología, la tecnología hipersónica y el ámbito espacial (NATO, 2021).

2. Corea del Sur desplegó nuevo lanzador de misiles

En el marco de la Exhibición Internacional de Defensa y Espacio Aéreo 2021, celebrada en Seúl, el gobierno surcoreano desplegó el lanzador de misiles "LAMD", que consta de un puesto de comando y un radar multifunción.

Diseñado por la firma "LIG Nex1", esta tecnología es capaz de interceptar blancos a una distancia de hasta siete kilómetros y a un máximo de cinco kilómetros de altitud, conformando un sistema de defensa aérea, vigilancia, mando, control, comunicaciones y guerra electrónica.

El lanzador en cuestión forma parte de los esfuerzos de Seúl por construir una red de sistemas de defensa antimisiles, que neutralice eventuales ataques desde Corea del Norte (Defensenews.com, 2021).

3. Corea del Sur cederá US\$ 5 millones para el desarrollo de la industria naval de Colombia

Corea del Sur aportará una inversión de US\$ 5 millones para el desarrollo de la industria naval colombiana, contribución que canalizará a través de su Agencia de Cooperación Internacional.

Los fondos serán destinados a transferencia tecnológica, asistencia técnica y respaldo a los astilleros colombianos, en el afán de convertir al país sudamericano en un referente naval de la región (Infodefensa.com, 2021c).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. En noviembre próximo se celebrará la conferencia de ciberseguridad "CyberCon 2021"

El 10 de noviembre de 2021 se celebrará de manera telemática la "CyberCon 2021", foro que reunirá a líderes militares y gubernamentales de todo el orbe, para discutir las amenazas que enfrentan los países en el ciberespacio.

La instancia también está ideada para preparar a los aparatos militares ante los desafíos que se presenten en el dominio ciberespacial; y para alistar a los líderes de seguridad de cada país en la defensa de la infraestructura crítica (C4isrnet.com, 2021).

Referencias

C4isrnet.com. (2021, octubre 25). *CyberCon 2021*. Disponible en: <http://bcn.cl/2sckm>.

Defensa.com. (2021, octubre 25). El revisado programa "*Pacha Kuyuchix*", para dotar de blindados de combate "8x8" al Ejército del Perú. Disponible en: <http://bcn.cl/2scfm>.

Defensenews.com. (2021, octubre 22). *South Korea seeks to develop missile defense against N. Korea's artillery barrage*. Disponible en: <http://bcn.cl/2scew>.

Ejército de Chile. (2021, octubre 19). Chile obtiene 2do. lugar en Mundial Ecuestre de Equitación Militar. Disponible en: <http://bcn.cl/2scdu>.

EMCO. (2021, octubre 22). Dirección de Inteligencia de Defensa organizó y participó en bilaterales con Colombia y Argentina, mediante videoconferencia. Disponible en: <http://bcn.cl/2scdd>.

FACH. (2021, octubre 21). XVI Reunión Bilateral de Jefes de Estado Mayor General de la Fuerza Aérea de Chile y Fuerza Aérea del Perú. Disponible en: <http://bcn.cl/2scd2>.

Infodefensa.com. (2021, octubre 25). ASMAR entrega a la Armada de Chile la última fragata "*Type 23*" modernizada. Disponible en: <http://bcn.cl/2scj3>.

Infodefensa.com. (2021, octubre 25). Corea invertirá cinco millones de dólares en la industria naval colombiana. Disponible en: <http://bcn.cl/2sckf>.

Infodefensa.com. (2021, octubre 22). El Ejército de Chile dispara el misil antiblindaje "*Spike*", en un ejercicio en Antofagasta.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, octubre 21). Taiana mantuvo una reunión bilateral con su par de Defensa chino, para dialogar acerca de la relación entre ambos países en materia de defensa. Disponible en: <http://bcn.cl/2scea>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2021, octubre 19). Subsecretario de la Maza inaugura Seminario Internacional de Gobernanza Espacial. Disponible en: <http://bcn.cl/2sccx>.

NATO. (2021, octubre 22). *NATO releases first-ever strategy for Artificial Intelligence*. Disponible en: <http://bcn.cl/2scfa>.